

COMPLEJO QUINUA JUJUY. ESPACIO DE ARTICULACIÓN PARA INTERVENCIONES QUE POTENCIEN EL DESARROLLO SUSTENTABLE EN LAS REGIONES DE QUEBRADA Y PUNA JUJEÑA.

Golsberg, C.¹; Roisinblit, D. ²; Figlioli, G. ³; Schimpf, J. H.⁴; Chauque J.⁶ Sardina, J.³; Alcoba, L. ¹; González, L.⁸, M.⁵; Chavez, M. F. ¹; Quiroga, P.⁷; Alvarez, S.⁴

1. INTA IPAF NOA; 2. Secretaría CTIP Jujuy; 3. SAF Jujuy; 4. Facultad de Ciencias Agrarias, UNJu; 5. Fundación Nueva Gestión. 6. PROHUERTA INTA Jujuy. 7 Cooperativa PROSOL. 8.Fac. Ciencias Económicas UNJu.

La declaración del año Internacional de la Quinoa en el 2013 por parte de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura –FAO-, generó grandes expectativas y motivaciones en diferentes sectores de la producción nacional. En el caso particular de la agricultura familiar de zonas andinas de Jujuy, se convirtió en una oportunidad de desarrollo para explorar junto a las organizaciones e instituciones del territorio. Para ello y a partir de las posibilidades de financiamiento del Ministerio de Agricultura de la Nación, a través de la Unidad para el Cambio Rural –UCAR-, se conformó a mediados de 2014 el “Complejo Quinoa Jujuy”, que reúne a los diferentes actores públicos y privados que venían trabajando en la temática, constituyendo el Grupo Técnico del mismo. Los objetivos del complejo son desarrollar un plan estratégico común, articular las intervenciones entre los distintos actores para potenciar de este modo las acciones y/o propuestas de desarrollo sustentable en éste territorio. Se adoptó la metodología participativa para la formulación del Plan de Mejora Competitiva propuesta por la UCAR. Para ello se constituye un equipo técnico de especialistas locales, que sistematizan información y la presentan ante el grupo impulsor. El grupo impulsor, formado por los referentes –públicos y privados- en el territorio revisan y aceptan los resultados presentados. Luego se convoca a un Foro, instancia donde todos los actores vinculados a la actividad analizan, validan y/o reorientan lo elaborado. La tarea inicial del equipo técnico del complejo fue compartir las experiencias de cada uno, delimitando el área geográfica de trabajo a las regiones de Quebrada de Humahuaca y Puna Jujeña y se consensuó trabajar las potencialidades del cultivo de quinoa para la agricultura familiar bajo un enfoque agroecológico. Estos acuerdos institucionales fueron validados en el primer Foro realizado en Hornillos con la participación del Grupo Impulsor y representantes de productores de quinoa de la región. Posteriores talleres interinstitucionales de trabajo posibilitaron organizar y sistematizar de manera colectiva la información dispersa, dando lugar a la elaboración de un documento que da cuenta de la situación actual de la quinoa en las zonas andinas de la provincia de Jujuy. El mismo posibilitó definir líneas estratégicas de intervención, a saber: capacitación y asistencia técnica en manejo agroecológico; inversiones para el acceso al agua, mecanización fundamentalmente de la etapa de poscosecha; agregado de valor en origen y comercialización. Estas líneas fueron concordantes mayoritariamente con lo demandado por los asistentes al primer Foro y plasmado en la encuesta realizada en esa oportunidad. Este diagnóstico representa la línea de base del complejo y permitirá el debate en torno al plan estratégico por parte de todos los actores involucrados.

Palabras clave: Complejo Quinoa, Quinoa Jujuy; Agricultura Familiar, Agroecología.